


ВЕРА В КОЛЛЕКТИВ
Предлагаем вниманию читателей интервью с директором 

государственного специализированного предприятия "Чернобыльская АЭС'
Александром Смышляевым

— Александр Евгеньевич, не
смотря на столь жаркий период для 
вас, вы нашли время встретиться 
с журналистами. Расскажите, пожа
луйста, о предпринятых первых 
шагах.

— После нескольких дней рабо
ты на станции мне хочется познако
миться с жителями Славутича, работ
никами средств массовой информа
ции, поскольку пост директора очень 
важен не только для меня, но и для 
всех, так как стоят очень важные за
дачи, которые нам предстоит решить.
Я начал с того, что издал по ЧАЭС 
приказ о ведении делопроизводства 
и документации на украинском язы
ке, так как очень важно, чтобы персо
нал мог работать используя государ- 
ственный язык. Эта процедура будет 
проходить осторожно, чтобы не сло
мать те традиции, которые существу
ют на атомной станции. Что касается 
планирования, то оно будет состав
ляться на каждый месяц, исходя из 
годового финансирования и рабочих 
планов. Конечно, это будет дополни
тельной “нагрузкой” для некоторых 
подразделений станции. Следующее
— экономия затрат, управление ими 
очень важный процесс, ведь экономи
ка является наукой о специфике про
изводственных отношений на пред
приятии, и здесь надо постоянно ра
ботать и совершенствоваться.

— Какие стратегические цели и 
задачи должны быть достигнуты?

— Задание, которое было мне по
ставлено, — это создание предприя
тия по снятию ядерных установок с 
эксплуатации. Вы знаете, что в Укра
ине есть четыре АЭС, и работающие 
там энергоблоки имеют конечный 
срок службы. ГСП ЧАЭС — это то 
предприятие, которое будет уметь 
снимать с эксплуатации.

Вторая важная задача — преобра
зование объекта “Укрытие” в эколо
гически безопасную систему и выпол
нение комплекса работ по объекту.

Сегодня Чернобыльская станция не 
та, что была в 70-е годы, здесь дру
гой коллектив, новые планы, иные 
традиции, и мне, как директору, будет 
нелегко. Тем не менее работающий 
здесь персонал вполне понимает те 
задачи, которые стоят перед руково
дителем ЧАЭС и поможет мне "вжить
ся” в коллектив, понять его и правиль
ным образом выполнить намеченное.

Необходимо подчеркнуть, что се
годня на Чернобыльской АЭС, трудит
ся 4 тысячи человек. Думаю, что это 
много, и мы будем заниматься опти
мизацией численности, и определим
ся, сколько будет необходимо персо
нала для обеспечения снятия с эксп
луатации. Говорить о сроках пока 
рано, мы будем дополнительно ин
формировать коллектив через СМИ.

Внедрение проекта ГУП. Проведе
но уже несколько оперативных сове
щаний, мы увидели, что в этом году 
будет построено достаточно большое 
количество объектов, которые не 
были введены в эксплуатацию ранее.
Однако, чтобы сдать их в эксплуата
цию, необходимо обеспечить все про
екты теплом, канализацией, водо
снабжением и т.д. Принято решение 
проводить такие оперативные сове
щания каждую неделю — времени у 
нас мало, осталось три-четыре меся
ца до ввода тепла на объекты.

Теперь по хранилищу-2 отрабо
тавшего ядерного топлива. Хочу ска
зать, что я только познакомился с 
объектом и о нем поговорим позже, 
так как надо проработать некоторые 
вопросы, которые для нас являются 
важными, главное— дать толчок впе
ред несколько затормозившемуся

процессу.
— В Нетешине у вас еженедельно 

были приемы по личным вопросам 
и встречи со средствами массовой 
информации, перенесете ли вы эту 
традицию в Славутич?

— 7 июля текущего года в Славути- 
че у меня был прием по личным вопро
сам. Я посчитал необходимым сохра
нить традицию, принятую на Хмельниц
кой АЭС, то есть каждую среду, в 18.30, 
работники ЧАЭС смогут поговорить с 
директором о тех проблемах, которые 
их беспокоят. В основном, как я пола
гаю, это жилье и работа.

Теперь о встречах со средствами 
массовой информации. Это было так
же традицией в Нетешине: мы регуляр
но встречались со СМИ, и население 
города и районов могло услышать о за
дачах атомной станции и энергетики в 
целом, узнать чем дышит коллектив. Как 
вы знаете, в свое время было сильное 
противодействие атомной энергетике, и 
это привело к мораторию на строитель
ство и ввод АЭС, поэтому работа со 
СМИ является очень важным элемен
том. Всему населению важно знать не 
только, как атомщики работают, но и 
живут. Средства массовой информации 
должны учить директора работать чес
тно, быть откровенным, открытым, и я 
надеюсь, что моя работа поможет вам.

— Славутич — город-спутник Чер
нобыльской атомной станции. Как 
вы планируете справляться с танде
мом ЧАЭС — Славутич?

— ЧАЭС является градообразую
щим предприятием. Хочется сказать, 
что как бы ни изменялись структуры 
управления на атомных станциях и в 
городе, какими бы ни были взаимоот
ношения между местной властью и ад
министрацией АЭС, для нас сотрудни
чество, коллективизм, помощь и доб
рые отношения между городом и стан
цией — это основа нашей деятельнос
ти. От того, чем люди занимаются в го
роде, каковы их быт, спортивный досуг,

культурный отдых, настроение, таким 
будет и результат работы. Мы сегод
ня работаем в жестком режиме эко
номии ресурсов — это определяющее 
звено взаимоотношений с городом (на 
состоявшейся 8 июля сессии депута
ты Славутичского городского сове
та единогласно утвердили директо
ра ГСП ЧАЭС Смышляева А.Е. чле
ном исполнительного комитета 
г. Славутича. — Прим. авт.).

—  Министр топлива и энергети
ки, президент НАЭК”Энергоатом” 
Тулуб С.Б. сказал, что есть планы о 
передаче ЧАЭС в состав “Энергоато
ма”. Что это принесет коллективу?

—  На проходившем недавно Сове
те национальной безопасности и обо
роны Украины, который проводил Пре
зидент Украины Леонид Кучма, было 
принято решение о передаче Черно
быльской АЭС в НАЭК "Энергоатом", 
которое оформляется в установлен
ном порядке. Мы ничего не потеряем, 
для ЧАЭС будет хорошо, важно, что
бы “Энергоатом” получил предприятие 
по снятию с эксплуатации ядерных ус
тановок.

И еще об одном. Все предприятия 
с функциями, не свойственными АЭС, 
(например, подсобное сельское хозяй
ство) должны быть выведены за пре
делы организационной структуры 
станции. Это произошло и происходит 
на всех АЭС Украины.

Персонал ЧАЭС — сильный кол
лектив ядерно-энергетического комп
лекса Украины, и мое уважение к лю
дям искреннее. Нам предстоит боль
шая, тяжелая работа; и выполнить ее 
я, как директор, могу только с этим 
коллективом. Хочу пожелать всем 
крепкого здоровья — это основа нор
мальной деятельности. Через два-три 
года мы сможем гордиться тем, что 
являемся предприятием по снятию с 
эксплуатации.

Подготовил 
Станислав ШЕКСТЕЛО

СЕЗ "СЛАВУТИЧ" -  ПРАЦЮЄМО ДАЛІ!
1 липня 2004 року знято мораторій на розгляд та затвердження нових інвестиційних проектів у СЕЗ “Славутич” , який 

було запроваджено з 01.01.2004 Законом України “Про Державний бюджет України на 2004 рік”. З 01.07.2004 СЕЗ “Сла 
вутич” отримала можливість подальшого соціально-економічного розвитку. Зараз суб’єктами CJE3 “Славутич” є 25 
підприємств, які спеціалізуються на виробництві таких видів продукції, як канцелярські товари, багата палітра поліграф 
ічної продукції, будівельні матеріали, пакувальні матеріали виготовлені флексографським способом друку, кронен-корки 
текстильно-галантерейні жакардові вироби та ін. Всього з початку функціонування СЕЗ “Славутич” було реалізоване 
продукції на 138 646,57 тис. грн., що становить біля 6,0 тис. грн. на кожного мешканця Славутича. Свою продукцік 
суб’єкти СЕЗ “Славутич” реалізують не тільки на внутрішньому ринку країни, а й на ринках таких краї^як Росія, Молдова, 
Білорусь, Казахстан і навіть Італія. На виробництвах суб’єктів СЕЗ “Славутич” станом на 01.07.2004 задіяні 625 чоловік. 
Середня вартість робочого місця, створеного в рамках СЕЗ “Славутич”, становить 264,8 тис. грн., у тому числі: 224,8 тис 
грн. — витрати підприємства, 40,0 тис. грн. — витрати держави. Сума залучених інвестицій в рамкахСЕЗ “Славутич” 
складає 26160,88 тис. дол. США, що становить 1081,8 дол. США на кожного мешканця Славутича.

 Адміністрація СЕЗ “Славутич”

ДИРЕКТОР ЧАЭС 
АЛЕКСАНДР СМЫШЛЯЕВ 

НАМЕРЕН КАЖДУЮ СРЕДУ 
ПРОВОДИТЬ ЛИЧНЫЙ ПРИЕМ 

РАБОТНИКОВ СТАНЦИИ
Об этом Александр Евгеньевич сообщил в 

минувшую пятницу — в ходе рабочей пресс- 
конференции, данной представителям местных 

СМИ. Шла речь и о ряде других важных для 
станции и ее работников вопросов...

.. .Еженедельный личный прием работников — дело для ЧАЭС последние 
годы беспрецедентное. Равно как и такая вот рабочая, "не по поводу" пресс- 
конференция. Равно как и готовность ответить на любые вопросы, задан
ные журналистами. Равно как и честное (а это всегда производит хорошее 
впечатление) признание: этого вопроса я пока не знаю, но мы обязательно 
поговорим об этом — и называется срок. Конкретный.

Разумеется, то, о чем я говорю сейчас, — из области эмоций, но эмоций 
таких, которые дают возможность надеяться на перемены. Положитель
ные перемены, которых всем нам так не хватает...

— Каковы перспективы нашей Чернобыльской АЭС? Для управления 
предприятием необходима четкая структура. Проводился ли анализ су
ществующей схемы в части каких-либо изменений?

— Во-первых, я подробно ознакомился с делами на отдельных объектах, 
которые строятся. Работы идут в хорошем темпе. Люди, которые работают 
там, мне кажется, стараются сделать работу очень хорошо. Во-вторых, был 
осмотрен ХОЯТ. Задача не простая, но вполне реализуемая.

— Строительство возможно продолжить?
— Задача состоит в том, чтобы это произошло как можно раньше. Вчера 

начались переговоры с фирмой “FramAtom”. Поразило то, что “FramAtom” 
намерен начать продолжение работ в 2006 году. Безусловно, для нас это нику
да не годится, и мы ведем разговор о начале работ не позже начала 2005 
года. Проект очень важный и сдерживает нас по всем направлениям и по всем 
показателям. Тем более, что, в принципе, есть возможность работать не толь
ко до пуска ХОЯТа, но и после него.

— Каким образом?
— В первую очередь работать с топливом, которое соответствует предус

мотренным критериям, а затем перейти к прочим сборкам. Сам ХОЯТ, как вы 
знаете, — это здание со многими отсеками, и это позволяет соблюдать по
этапность работ.

— Что касается ввода в эксплуатацию завода по переработке жидких 
радиоактивных отходов?

— По этому поводу я сегодня проводил совещание. Там тоже, кстати гово
ря, ситуация весьма странная. Завод должен был начать работу в 2000 году. 
Сегодня у нас уже 2004-й, но никаких подвижек в направлении пуска предпри
ятия пока нет. Более того, вопреки информации, полученной от заместителя 
главного инженера и самого главного инженера, завод в ближайшее время — 
как указывалось, в сентябре-октябре — работать не начнет. Недоумение вы
зывает и то, что оборудование, поставляемое Российской Федерацией, тре
бует предварительного испытания на заводах во Франции. Естественно, мы 
продолжим переговоры, если будет необходимо — пригласим руководстве 
компании. Завод нужен нам уже сегодня.

— Народная молва доносит слухи, что состояние отдельных помеще
ний АЭС произвело на вас отрицательное впечатление. Правда ли это? 
И о чем идет речь конкретно?

— Да, мною отмечено, что станция — ужасно грязная и неухоженная. Полы 
в коридорах покрыты рваным пластикатом. Это, конечно, ужас. Надо прово
дить текущие ремонты станционных помещений уже в нынешнем году — я 
буду изыскивать для этого возможности. В этой связи хотелось бы сказать 
следующее. Не нужно забывать, что мы все-таки атомная станция, что на все> 
блоках у нас есть ядерное топливо, а это, в свою очередь, требует строжай
шей дисциплины. И не важно, что ЧАЭС сегодня уже не производит энергию
— от этого она не становится абсолютно безопасной. Наша задача — не до
пустить радиоактивной беды, которая сегодня все еще возможна. Потому, бе- 
зусловно, дисциплина и строгость будут иметь место, а внешним видом пред
приятия мы обязательно займемся.

— Итак, проблем организационно-технического характера на станции 
более чем достаточно. Попробуем поговорить о так называемом “чело
веческом факторе”. Вероятно, одним из самых острых вопросов, кото
рые беспокоят сегодня коллектив ЧАЭС, является вопрос сокращения 
численности персонала?

— Сегодня состоялось заседание профсоюзного комитета станции, и я очень 
благодарен за то, что меня пригласили принять в нем участие. В основном, 
вопросы, действительно, касались изменения численности персонала. Это очень 
сложная проблема, особенно с точки зрения психологического состояния ра
ботников нашей станции. Я понял, что, наверное, допустил небольшую ошибку, 
говоря о том, что персонал будет сокращаться. Не надо сегодня наводить боль
шие страхи на людей — нужно планомерно и своевременно выполнять работу, 
чтобы возможные сокращения были максимально безболезненны и малозамет
ны. Такие способы и методики есть, и мы будем ими пользоваться, чтобы люди 
чувствовали себя максимально комфортно.

Вторая группа вопросов касалась жилищной проблемы. Я не знал, что на 
станции не существует очереди на жилье, а есть лишь общегородская оче
редь. Не знаю, насколько это правильно: то, что станция, градообразующее 
предприятие, не имеет своей очереди на жилье, также выглядит несколько 
странно, хотя... при условии, что ЧАЭС перешла в другой статус, возможно, 
это и правильно. Во всяком случае, я намерен обсудить этот вопрос с городс
ким головой.

— Некоторое оживление, граничащее с определенным недоумением, 
у сотрудников станции вызвало ваше распоряжение, скажем так, об ук
раинизации. Прокомментируйте, пожалуйста.

— Я хотел бы успокоить наших людей. Это не является гонением на рус
ский язык, но станция все же государственное предприятие, а государствен
ный язык в стране — украинский, и мы должны выполнять государственные 
акты. Пройдет два-три месяца, и никто из них не будет замечать, на каком 
языке он говорит.
______________________________________________________ Майя РУДЕНКО



РЕФОРМА Ж КХ  
НЕ ПРЕДПОЛАГАЕТ 

УВЕЛИЧЕНИЯ ТАРИФОВ 
НА УСЛУГИ

Каждый месяц, подсчитывая, сколько нужно потратить на жилищно-ком
мунальные услуги, мы часто сетуем, что платить приходится за то, что услу
гами назвать можно лишь условно — качество работы жилкоммунхоза не 
выдерживает никакой критики. И немудрено — отрасль полтора десятилетия 
была лишена государственного внимания, и сегодня ее состояние тормозит 
все усилия по улучшению качества жизни населения.

Чтобы люди могли иметь нормальные бытовые условия, правительством 
Виктора Януковича была разработана Программа реформирования жилищ
но-коммунального хозяйства, рассчитанная на 2004 — 2010 годы. Она пре
дусматривает целый комплекс преобразований — начиная от создания об
ществ совладельцев жилья и передачи им в собственность многоквартирных 
домов, до широкого внедрения рыночных отношений. Сейчас в разных горо
дах уже отрабатывается более десятка пилотных проектов, отражающих раз
ные составляющие реформы. К примеру, в Луцке и Ровно введена диффе
ренцированная оплата в зависимости от состояния дома и сетей тепло- и 
водоснабжения. В Днепропетровске используются карточки учета дохода и 
затрат по каждому многоэтажному дому, чтобы жильцы знали, куда уходят 
заплаченные ими деньги.

"Основной же смысл предстоящих изменений состоит в том, что на смену 
монополии ЖЭКов, эффективность которых на порядок ниже аналогичных 
структур в Европе, должна прийти конкуренция. Тогда, чтобы удержаться на 
плаву, предприятия жилкоммунхоза будут вынуждены улучшать качество ра
боты и заботиться о нормальном уровне цен, чего невозможно достичь без 
внедрения новейших ресурсо- и энергосберегающих технологий. То есть сами 
рыночные условия не позволят тратить на обслуживание одного квадратного 
метра жилья в пять-семь раз больше энергоресурсов, чем в Европе, как это, 
к сожалению, у нас происходит. А ведь эти перерасходы закладываются в 
тарифы, и люди из собственных карманов вынуждены оплачивать неэффек
тивность коммунальных служб.

На сегодня вопрос тарифов — ключевой для населения. С одной сторо
ны, плачевное состояние отрасли можно было бы попытаться исправить за 
счет их увеличения. Но этот метод Премьер-министр Виктор Янукович счита
ет в корне неправильным. Люди и так немало тратят на оплату жилищно- 
коммунальных услуг. Куда же еще что-то повышать? Вместо того, чтобы пе
рекладывать груз проблем на людей, нужно заниматься наведением поряд
ка, а работы в этом плане — непочатый край. Только в прошлом году провер
ки предприятий ЖКХ выявили массу нарушений в определении тарифов, бла
годаря чему удалось предотвратить обсчитывание населения на сумму око
ло 14,5 млн. грн.

По действующему законодательству цены на воду, тепло и другие услуги 
ЖКХ устанавливаются на местах, и часто в разных регионах тарифы отлича
ются в несколько раз. Такой разнобой не может не вызвать подозрений. Сей
час по поручению Кабинета Министров идет разработка общей тарифной 
политики, которая сориентирует на установление справедливых тарифов, 
построенных на балансе “цена-качество”. Одно из необходимых для этого 
условий в том, чтобы люди платили только за те услуги, которыми они реаль
но воспользовались, для чего Программой, в частности, предусмотрена мас
совая установка счетчиков тепла и воды.

Все это — вопрос хотя и недалекой, но все же перспективы. А как обстоят 
дела с подготовкой к зиме, не станет ли наступление холодов очередной "нео
жиданностью”? Надо сказать, что при проведении ремонтных работ боль
шим подспорьем стали 400 млн. грн., предусмотренные правительством в 
госбюджете для аварийных объектов. В целом же, по сравнению с прошлым 
годом, одновременно с увеличением объемов запланированных работ уско
рились и темпы подготовки к отопительному сезону.

Реальные шаги к налаживанию ситуации делаются, причем, что особенно 
важно, не просто латаются дыры, а ведется плановая работа, цель которой
— способствовать комплексному повышению уровня жизни населения.

Сергей ДЗЮБА

КОНТРАКТ ПОДПИСАН
Как мы уже сообщали, во второй половине июня в Славутиче состоялось 

вручение Уведомления об акцепте оферты (принятии предложения) подряд
чику на стабилизацию объекта “Укрытие”.

В результате торгов подрядчиком на выполнение стабилизационных ме
роприятий выбран украинско-российский консорциум “Стабилизация” в со
ставе ЗАО “Атомстройэкспорт” (Россия) и трех украинских компаний -  “Юж- 
теплоэнергомонтаж” (ЮТЭМ), “Атомэнергостройпроект” (АЭСП) и ЗАО “Уп
равление строительства РАЭС”.

9 июля состоялось подписание контракта с подрядчиком. Стабилизация 
является одной из важнейших задач в преобразовании “Укрытия” в экологи
чески безопасную систему. Процесс выполнения работ разделен на несколь
ко этапов, включающих подготовку проекта производства работ, подготови
тельный этап, непосредственное выполнение стабилизационных мероприя
тий, для чего разработан соответствующий график.

Консорциуму “Стабилизация” предстоит выполнить девять мероприя
тий по укреплению нестабильных конструкций объекта “Укрытие”, а имен
но: стабилизацию контрфорсной стены в западной зоне, стабилизацию 
каркаса деаэраторной этажерки и плит перекрытия, стабилизацию кровли 
и ее опор, усиление балки "Мамонт”. К реализации выбраны только те 
конструкции, которые вызывают особую озабоченность специалистов и 
нуждаются в первоочередном усилении. Непростая задача выполнения 
намеченных мероприятий будет усложняться еще и высокими уровнями 
излучения в зонах производства работ. С целью сведения облучения пер
сонала до минимума потребуется тщательное планирование всех опера
ций. Стабилизация выполняется на период 10 — 15 лет. Усиление всех 
нестабильных конструкций на более длительный период неоправданно с 
точки зрения радиационной безопасности.

В конце лета текущего года ожидается сдача объектов инфраструктуры, 
необходимых для разворачивания стабилизационных работ, — это строитель
ная база, центр подготовки персонала, реабилитационный центр, новый сан
пропускник на 1430 мест. Работы подготовительного периода планируется 
начать на площадке ЧАЭС с  сентября 2004 года, а завершение этого проекта 
намечено на середину 2006 года. _

ДЕПУТАТИ З ПОЛІТИЧНОЮ 
ОРІЄНТАЦІЄЮ ВИЗНАЧИЛИСЬ

36 сесія Славутицької міської ради розглянула запит міської організації Української Народної партії щодо оприлюд
нення депутатами міськради своєї політичної орієнтації.

Місцева ініціатива, подана УНП і оприлюднена в бюлетені “АТАСС” у травні 2004 року, мала на меті політичну структури- 
зацію Славутича, створення партійної та блокової вертикалі влади, забезпечення права мешканця міста і виборця зверта
тися до політично "свого депутата”. Ініціатори зазначили, що сьогоднішня рада і виконком є політично анонімними, хоча 
депутати не можуть не мати ніяких політичних уподобань і як публічні особи не повинні ці уподобання утаємничувати.

Сесія міськради, яка відбулася 8 липня, ухвалила опублікувати в ЗМІ інформацію про політичну орієнтацію депутатів 
міської ради. Сьогодні ми друкуємо цей документ.

ДЕПУТАТИ СЛАВУТИЦЬКОЇ МІСЬКОЇ РАДИ 
IV СКЛИКАННЯ

Округ № 1 (Бєлгородський, 4, 6, Ризький, 4) — Фомін В’ячеслав Веніамінович, 1958 року народження, позапартій
ний, перший заступник ДСП “Чорнобильська АЕС”. (Т.д. 2-10-06, т.р. 2-63-51).

Округ № 2 (Бєлгородський, 9, 10) — Шанін Андрій Борисович, 1964 року народження, позапартійний, інструктор з 
важкої атлетики Бєлгородського ФОКу ДЮСШ ДСП “Чорнобильська АЕС”. (Т.д.2-72-45, т.р. 2-65-38).

Округ № 3 (Бєлгородський, 2,7, Вільнюський, 2, Ризький, 11 — 18) — Чичкань Ігор Іванович, 1968 року народження, 
позапартійний. (Т.д. 2-71-22).

Округ № 4 (Бєлгородський, 8, Ризький 29, 19-28) — Демидов Олександр Олексійович, 1954 року народження, 
позапартійний, директор телерадіокомпанії “Славутич”. (Т.д. 2-80-12, т.р. 2-36-21).

Округ № 5 (Вільнюський, 5, 49, 50, 8 — 25, 27 — 48) — Антіпова Надія Михайлівна, 1956 року народження, член 
партії 'Жінки за майбутнє”, завідуюча відділом у справах захисту населення від наслідків Чорнобильської катастрофи 
міськвиконкому. (Т.д. 2-90-86, т.р. 2-15-22).

Округ № 6 (Вільнюський, 3, 4, 6, 7, Ризький, 7) — Булавін Григорій Борисович, 1972 року народження, позапартій
ний, голова правління ЗАТ “Макет”. (Т.д. 2-90-70, т.р. 2-75-06).

Округ № 7 (Ризький, 2, 6, 8, 9,10) — Любива Людмила Миколаївна, 1955 року народження, член партії “Жінки за 
майбутнє”, завідуюча центром інформації та зв’язків з громадськістю Славутицького міськвиконкому. (Т.д. 2-03-64, т.р. 2- 
96-86).

Округ № 8 (Київський, 7,8) — Бічко Сергій Григорович, 1966 року народження, позапартійний, начальник юридично
го відділу об’єкта “Укриття”. (Т.д. 2-47-48, т.р. 2-63-72).

Округ № 9 (Київський, 1,4) — Киричок Василь Петрович, 1959 року народження, позапартійний, фельдшер виїзної 
бригади відділення швидкої медичної допомоги СМСЧ-5. (Т.д. 2-19-89, т.р. 2-30-25).

Округ № 10 (Київський, 2, 5) — Мацібура Віталій Петрович, 1965 року народження, позапартійний, інженер цеху 
радіаційної безпеки ДСП “Чорнобильська АЕС”. (Т.д. 2-28-98, т.р. 2-58-84).

Округ № 11 (Київський, 6,11,13)— Ярмолюк Всеволод Адамович, 1960 року народження, позапартійний, заступник 
начальника Славутицького міського відділу головного управління МВС України в Київській області. (Т.Д. 2-18-44, т.р. 2-31- 
74).

Округ № 12 (Київський, 3,12, Талліннський, 12 — 38) — Бєлуніна-Герасько Лариса Север'янівна, 1963 року народ
ження, член партії “Жінки за майбутнє”, лікар-педіатр Центру реабілітації дітей-інвалідів. (Т.д. 2-27-87, т.р. 2-50-38).

Округ № 13 (Київський, 18 — 21,24 — 28,30 — 38,40— 104, вул. Військових будівельників, 3,8, вул. 77-ї Гвардійської 
дивізії, 7а) — Глазирін Микола Григорович, 1956 року народження, позапартійний, начальник зміни ЕЦ ДСП “Чорно
бильська АЕС”. (Т.д. 2-05-93, т.р. 4-33-75).

Округ № 14 (Чернігівський, 1, 2, Єреванський, 2) — Ісхаков Ільгіз Енгельович, 1964 року народження, позапартій
ний, директор комунального підприємства “Фонд комунального майна”. (Т.д. 2-15-11, т.р.2-10-90).

Округ № 15 (Чернігівський, 3, 7, Бакинський, 4, 5) — Єрьоміна Ніна Анатоліївна, 1969 року народження, член СДО 
“Молодь Чорнобиля”, директор Палацу дитячої та юнацької творчості. (Т.д. 3-00-91, т.р. 2-08-07).

Округ № 16 (Чернігівський, 8,10, Єреванський, 1) — Почеп В’ячеслав Ігорович, 1962 року народження, позапартій
ний, начальник капітального будівництва ДСП “Чорнобильська АЕС”. (Т.д. 2-93-00, т.р. 2-56-96).

Округ № 17 (Чернігівський, 12, Єреванський, 4L Бакинський, 9 — 14) — Білоус Валерій Анатолійович, 1955 року 
народження, позапартійний, виконавчий директор ДП “Перспектива-Славутич”. (Т.д. 2-11-34, т.р. 2-11-82).

Округ № 18 (Єреванський, 3, Бакинський, 1 ,2 ,35)— Березинець Ігор Іванович, 1967 року народження, позапартій
ний, акушер-геніколог СМСЧ-5. (Т.д. 2-64-51).

Округ № 20 (Чернігівський, 15, 16, 17, Єреванський, 15 — 33, 35 — 38) — Акименко Юрій Федорович, 1967 року 
народження, член Народно-демократичної партії, заступник директора Соціально-психологічного центру. (Т.д. 2-38-15, 
т.р. 2-15-80).

Округ № 21 (Тбіліський, 1, 6) — Острянін Юрій Олександрович, 1964 року народження, позапартійний, начальник 
відділу управління власності ДСП “Чорнобильська АЕС”. (Т.д. 2-13-77, т.р. 2-44-56).

Округ № 22 (Московський, 2, Тбіліський, 4) — Павлова Наталія Іванівна, 1959 року народження, позапартійна, лікар- 
педіатр СМСЧ-5. (Т.д. 2-77-81, т.р. 2-97-62, 2-97-61).

Округ № 23 (Тбіліський, 3, 5, Бєлгородський, 11 — 44)— Кисельов Андрій Олександрович, 1963 року народження, 
позапартійний, директор Славутицької філії ЗАТ “Укрінмедстрах”. (Т.д. 2-32-19, т.р. 3-00-66).

Округ № 24 (Московський, 1) — Задерей Володимир Іванович, 1964 року народження, позапартійний, заступник 
начальника служби адміністративно-господарського обслуговування з утримання виробничих об’єктів і територій ДСП 
“Чорнобильська АЕС”. (Т.д. 2-67-36, т.р. 6-13-38).

Округ № 25 (Ленінградський, 2, 3,4, 7 — 15) — Жемчужников Олександр Митрофанович 1954 року народження, 
член СДПУ(о), помічник-референт директора ДСП “Чорнобильська АЕС”. (Т.д. 2-65-49, т.р. 2-57-46).

Округ № 26 (Ленінградський, 1, 5,16 — 26) — Афанасьев Микола Васильович, 1955 року народження, позапартій
ний, пенсіонер. (Т.д.2-66-01).

Округ № 27 (Московський, 11) — Штефан Микола Павлович, 1959 року народження, позапартійний, лікар-хірург 
СМСЧ-5. (Т.д. 2-54-99, т.р.6-16-39).

Округ № 28 (Московський, 5,10) — Ларіонова Лариса Миколаївна, 1963 року народження, позапартійна, ПП “Дом- 
інант”.(Т.д. 2-40-99, т.р. 2-10-26).

Округ № 29 (Московський, 7, 9,14) — Ступников Сергій Вікторович, 1963 року народження, позапартійний, черго
вий електрослюсар ДСП “Чорнобильська АЕС”. (Т.д. 2-40-32, т.р. 2-59-34).

Округ № ЗО (Московський, 4,13, проспект Дружби народів, 11,13) — Колєда Іван Петрович, 1956 року народження, 
позапартійний, завідуючий стоматологічним відділенням поліклініки СМСЧ-5. (Т.д. 2-86-88, т.р.2-97-61).

Округ № 31 (проспект Дружби народів, 15, 17, Талліннський, 3,4,8) — Шекстело Станіслав Борисович, 1956 року 
народження, позапартійний, заступник начальника інформаційно-представницької служби ДСП “Чорнобильська АЕС”. 
(Т.д. 2-26-22, т.р. 2-57-21).

Округ № 32 (Талліннський, 5, 6, 7, 9,10,11) — Готсдінер Марк Наумович, 1933 року народження, член Народно- 
демократичної партії, секретар Славутицької міської ради. (Т.д. 2-78-88, т.р. 2-66-56).

Округ № 33 (Печерський, 1) — Єгоренко Юрій Олександрович, 1965 року народження, член Народно-демократич
ної партії, директор приватного комерційного підприємства “Гранд-сервіс”. (Т. д. 2-29-07 т.р. 2-44-58).

Округ № 34 (Добринінський, 1, Московський, 15, 16) — Кравцов Володимир Борисович, 1959 року народження, 
позапартійний, заступник директора дочірнього підприємства “Славутич” відкритого акціонерного товариства “Півден- 
теплоенергомонтаж". (Т.д.2-33-11,т.р. 2-60-91).

Округ № 35 (Добринінський, 9,11) — Самійленко Валентина Іванівна, 1959 року народження, позапартійна, голова 
спілки німців м. Славутича “Відергебурт”. (Т.д.2-24-93, т.р. 2-24-93).

Округ № 36 (Добринінський, 3,10, 16) — Баришевська Ніна Григорівна, 1966 року народження, член Народно- 
демократичної партії, директор комунального підприємства “Кіноконцертний комплекс”. (Т.д. 2-28-86, т.р. 2-36-17).

Округ № 38 (Добринінський, 14,18,21) — Журавльов Олександр Михайлович, 1960 року народження, позапартій
ний, приватний підприємець. (Т.д. 2-25-73, т.р.2-39-57).

Округ № 39 (Добринінський, 5,7) — Литвинець Андрій Миколайович, 1970 року народження, член Народно-демок- 
ратичної партії. (Т.д.2-12-98).

Округ № 40 (Добринінський, 4,13) — Міназов Олександр Анасович, 1963 року народження, позапартійний, началь
ник зміни цеху РБ ДСП “Чорнобильська АЕС”. (Т.д. 2-64-71, т.р. 4-25-50).

Довибори депутатів по округах №№ 19 і  37 відбудуться 31 жовтня 2004 року.

Секретар міської ради „ М.Н.Готсдінер



ЕСТЬ ПРОБЛЕМА!
Сегодня мы заканчиваем публикацию комментариев ("ТС" №26 — 29) к результатам опроса, проведенного

Славутичским отделением международного общества прав человека
ЧАСТЬ 5. ТУПИКИ 

И ЗАКОУЛКИ РЕФОРМ

Предыдущая часть нашего 
материала касалась сомни
тельных аспектов в решении 
вопроса услуг кабельного теле- 
видения методом передачи 
коммунальной собственности в 
руки частной фирмы и завер
шалась многоточием, пригла
шающим к обмену мнениями. С 
одной стороны, не хотелось бы 
навязывать славутчанам свою 
личную точку зрения по этому 
вопросу, с другой — хотелось 
бы и городскую власть предос
теречь от подобных действий.

Продолжая обзор замеча
ний жителей города, мне хоте
лось бы сделать акцент на на
личии двух проблем, мешаю
щих развитию гражданского 
общества: отсутствии диалога 
и дискуссий между властью и 
рядовыми гражданами для оп
ределения приоритетных на
правлений финансирования 
тех или иных программ и отсут
ствии в обществе “защиты от 
дурака”. Под последним фено
меном я подразумеваю нали
чие действенных организаци- 
онно-правовых механизмов, 
позволяющих рядовым гражда
нам не допускать воплощения 
в жизнь бесполезных, ирраци
ональных и вредных решений, 
инициируемых представителя
ми власти.

Тупики коммунальной 
реформы

В местном интернет-фору
ме жители города живо анали
зировали и ошибки бывшего 
директора УЖКХ Владимира 
Печерского, и обоснованность 
тарифов на коммунальные ус
луги, однако, по большому сче
ту, это все не системный ана
лиз, а “выпуск пара” эмоций. Не 
вижу особого смысла анализи
ровать действия персоналий, 
когда имеет место системный 
кризис, а не локальный сбой 
фактора личности. По сути, ко
рень проблем закопан в том, 
что государство, на словах го
воря об неэффективности со
ветской модели функциониро
вания сферы коммунальных 
услуг, на деле открыто отказа
лось нести бремя затрат по до
тированию как потребителей 
услуг, так и самих коммуналь
щиков.

Вряд ли кто будет спорить с 
тем, что советская модель ве
дения коммунального хозяй
ства была далеко не оптималь
ной. Однако где гарантия, что 
под видом осуществления ком
мунальной реформы нам не 
подсунут еще более иррацио

нальную модель? Лично я соци
альной и экономической пользы 
от проводимых преобразований 
не вижу в упор. Когда “слуги на
рода” пускаются в экономические 
обоснования проводимых “ре
форм” — возникает непреодоли
мое желание потушить свет и 
вынести всех святых из дома, т.к. 
комментировать услышанное хо
чется исключительно с помощью 
ненормативной лексики. На по
верхности видны совершенно 
иные мотивы государственных 
мужей — желание избавиться от 
малейшей правовой ответствен

н о с т и  за выполнение социальных 
гарантий, определяемых требова
ниями ст. 48 Конституции Украи
ны. Это уже политика в чистом 
виде. Если ее не трогать, а гово
рить о возможности реализации 
коммунальной реформы с пози
ций чистой экономики, то следует 
открыто признать, что выполне
ние данной реформы заранее об
речено на провал. С таким же ус
пехом можно пытаться продать 
старые “Жигули”, чтобы на полу
ченные деньги купить новый “Мер
седес”. Продать задешево — не 
проблема, купить что-то стоящее
—  заведомо нереально...

Какими причинами объясня
ются нынешние проблемы ком
мунальной сферы? Во-первых, 
тем, что себестоимость комму
нальных услуг получается очень 
высокой, во-вторых, тем, что пла
тежеспособность населения яв
ляется крайне низкой, в третьих
— предельной амортизацией ос
новных фондов коммунального 
хозяйства. Износ основных фон
дов — вина не коммунальщиков, 
а самого государства, проводив
шего десять лет антисоциальную 
политику. Крайне наивны объяс- 
нениявласти, что запредельные 
цены на коммунальные услуги 
объясняются диктатом комму- 
нальщиков-монополистов, а сами 
граждане просто не желают доб
росовестно и вовремя платить по 
счетам. Чудес не бывает, и если 
вместо одного предприятия-моно
полиста создать десять новых, 
каждое из которых будет устраи
вать набеги и облавы на непла
тельщиков, то от этого система не 
станет работать более рацио
нально. Скорее наоборот —  на
ступит экономический коллапс, 
ведущий к хозяйственному пара
личу. Невозможно решить постав
ленную задачу пользуясь заведо
мо ошибочным способом реше
ния — пытаться выйти на миро
вые отпускные цены на энергоно
сители оставляя на прежнем уров
не платежеспособность населе
ния. При этом так и остается от
крытым вопрос: за счет каких ис
точников финансирования осу

ществлять реконструкцию основ
ных фондов?

Понятно, что в свете сказан
ного реформирование бывшего 
УЖКХ методом почкования име
ет такую же зависимость на по
вышение качества услуг населе
нию, как высота прыжков на мес
те на пройденное расстояние... 
Первоочередной задачей вновь 
созданных структур будет реше
ние проблемы собственной эко
номической “выживаемости”, что 
автоматически приведет к тому, 
что всевозможные риски будут 
переложены на плечи потребите
лей услуг. А это делается извест
ным способом — путем повыше
ния тарифов. То есть в очередной 
раз честные потребители будут 
публично наказаны за свою чест
ность, а все недостатки сервиса 
будут списаны на неплательщи
ков. “Реформа, однако!” — как ска
зал бы Рома Абрамович. В пере
воде с чукотского это значит: те же 
яйца, только вид сбоку.

Темные закоулки 
отечественной медицины

Если кто-то будет вам утвер
ждать, что советская система 
бесплатной медицинской помо
щи была порочна и неэффектив
на, то это от лукавого. То, что 
было тогда, являлось примером 
для всего остального мира, а то, 
что есть у нас сейчас, — это про
сто позор для государства, мня
щего себя европейским. Здоро
вье нации является приоритет
ным направлением любого циви
лизованного государства, поэто
му медицинские услуги населе
нию напрямую дотируются из го
сударственных бюджетов. Плат
ные медицинские услуги нужны 
только для того, чтобы обеспе
ченные слои населения могли их 
получать на более качественном 
уровне, превышающем достигну
тые стандарты. Образно говоря, 
платная медицина нужна только 
затем, чтобы узаконить имеюще
еся социальное неравенство и 
урегулировать финансовые отно
шения между врачами и пациен
тами. Просто там, где нет фикси
рованной платы за конкретную 
услугу, — ее заменой всегда бу
дет взятка...

Нет надобности слушать бод
рые речи чиновников там, где 
реальную ситуацию можно уви
деть воочию. Чтобы определить 
социальный статус наших меди
ков и учителей, достаточно знать 
размер их зарплат. А зная размер 
их зарплат, глупо требовать от 
них свершения трудовых подви
гов. Язык не поворачивается под
вергать их какой-то критике. Там, 
где нет возможности обеспечить 
себе достойный уровень жизни за

счет честного труда,— там созда
ется благодатная почва для раз
личных махинаций, злоупотреб
лений и коррупции. А где речь 
заходит о сокращении финанси
рования и штатного расписания, 
об укреплении духа коллективиз
ма говорить вообще не приходит
ся. Факт, что в коллективе МСЧ-5 
отсутствует здоровый моральный 
климат, в нашем городе являет
ся секретом Полишинеля.

Ответственность за мораль
ный дух коллектива при любых 
исходных условиях и полученных 
вводных, в первую очередь, ле
жит на руководстве организации. 
Поэтому вывод тут напрашивает
ся сам собой. Что касается конк
ретных замечаний к работе меди
ков, высказанных респондентами 
в ходе опроса, то я, не являясь 
специалистом в этой сфере, про
сто не возьму на себя ответствен
ность делать какие-то умозаклю
чения и тем более давать сове
ты. Если сами медики не ведут 
открытых дискуссий о своей ра
боте, значит, одно из двух— либо 
у них все прекрасно, либо они уже 
давно забыли о самой возможно
сти каких-либо дискуссий со сво
им руководством...

Молодо-зелено
Хотя данные заметки и выш

ли под рубрикой “Дискуссионный 
клуб”, но первый этап в силу ряда 
причин скорее проходит в форме 
монолога. Обсуждение жизни го
родской молодежи необходимо 
выводить на уровень настоящей, 
а не заочной дискуссии, т. к., во- 
первых, этот вопрос волнует 
очень многих горожан и, во-вто
рых, ситуация действительно да
лека от благополучной.

Что бы ни говорили об идео
логической подоплеке государ
ственной заботы о детях, подро
стках и молодежи в советские 
времена, но то, что та работа 
была системной и действенной,
— это признанный факт. И то, что 
прежней системе не нашлось до
стойной замены, — это тоже 
факт, т.к. телодвижения власти в 
вопросах молодежной политики 
напоминают поведение слона в 
посудной лавке — шуму много, а 
результат плачевный. Меня сла
бо утешают официальные дан
ные об участии городской моло
дежи в деятельности художе
ственных кружков, спортивных 
секций и т.д, а также о процентах 
оздоровления наших детей во 
время летних каникул. Не будем 
лукавить хоть перед собой — за 
последнее десятилетие знания 
наших детей, получаемые ими в 
школах, отнюдь не стали глубже, 
а спортивная подготовка не ста
ла лучше. Говорить о приоритет

ной роли родителей в воспита
тельном процессе, право, не сто
ит, т.к. во всем мире в массовом 
порядке она приоритетной не яв
ляется. Приоритетной задачей 
родителей является “установка" 
и “калибровка" системы мораль
ных ценностей. Организация си
стемного воспитания —  соци
альная задача государства. Мож
но, конечно, сказать, что кто хо
чет получить знания, тот учится, 
а кто не хочет, так того и палкой 
не заставишь. Позвольте, а для 
чего тогда было затевать так на
зываемую школьную реформу, 
если она не улучшила качествен
ных показателей? Зачем тратить 
время и средства на заведомо 
бестолковые мероприятия?

Понятно, что объем нашего 
материала не позволяет даже 
осветить весь перечень вопро
сов, нуждающихся в обществен
ном обсуждении. И если в город
ских СМИ до сих пор были толь
ко точечные исследования име
ющихся проблем, но не наблюда
лось попыток организации регу
лярных диспутов по молодежным 
вопросам, то возникает вопрос: 
то ли мы как-то не так живем, то 
ли судьба наших детей нас совер
шенно не интересует?

Я не понимаю позиции, когда 
местная власть разводит руками 
по поводу роста правонаруше
ний, совершаемых подростками. 
Если нужны изменения в дей
ствующем законодательстве, 
чтобы привлекать к администра
тивной ответственности родите
лей шляющихся по улицам пья
ных подростков, то нужно иници
ировать внесение таких измене
ний, а не рассуждать, что нам 
мешает навести порядок на ули
цах нашего города. А тот факт, 
что компании подростков в ноч
ное время явно не занимаются 
общественно-полезной деятель
ностью, даже не нуждается в до
казательствах.

В общем, данный пласт про
блем является непаханым по
лем, и для организации прове
дения широких дискуссий я бы 
предложил специалистам СПЦ 
провести расширенный опрос 
жителей для выяснения всего 
спектра проблем, связанных с 
нашими детьми и молодежью, а 
также определить приоритетные 
направления для проведения в 
городских СМИ общественных 
обсуждений.

Послесловие
Человек создан для действия, 

а средства массовой информа
ции должны использоваться для 
организации коллективных дей
ствий, а не убаюкивания граждан 
колыбельными песнями. Наивно

и глупо вести себя как червячки 
из анекдота, живя по принципу 
“родину не выбирают”. Нельзя 
хвалить свое болото только по
тому, что мы в нем живем. Не 
нужно бояться “вынести сор из 
избы”, т.к. к чему нам мусор на 
нашей же жилплощади?

Естественно, что в этом ма
териале проведен поверхност
ный и довольно субъективный 
анализ результатов опроса жи
телей города. Основной акцент 
хочется сделать на констатации 
факта, что в нашем городе на
блюдается несовпадение “сис
тем координат” местной власти 
и обычных жителей в определе
нии приоритетных направле
ний. Приведу только два приме
ра этого феномена, когда мест
ная власть навязывает свою 
точку зрения, совершенно не 
считаясь с мнением рядовых 
жителей:

•  Вопрос кабельного телеви
дения, когда вместо того, чтобы 
провести широкую обществен
ную дискуссию, жителей решили 
“построить" и принудительно на
вязать свои “правила игры”.

•  Вопрос переименования 
Центральной площади в пло
щадь Победы, когда ради кра
сивого жеста перед нашими 
уважаемыми ветеранами мэр 
Славутича пытается навязать 
всем жителям города свое осо
бое мнение. Между прочим, да
леко не все граждане понима
ют смысл такого поступка. До
казательством этого являются 
результаты специального опро
са, проведенного одновремен
но с нашим основным: из 40 оп
рошенных человек только 7,5% 
респондентов одобрили мэрс
кую инициативу, тогда как 47,5% 
такой необходимости не увиде
ли, а еще 40% прямо сказали, 
что данное название не подхо
дит месту, рядом с которым рас
положен памятник погибшим 
чернобыльцам. Мы, конечно, не 
претендуем на то, что данные 
нашего выборочного опроса яв
ляются поводом для оконча
тельных выводов (проведи мы 
такой опрос среди самих вете
ранов, итоги могли быть совер
шенно другими). Однако это хо
роший повод для того, чтобы го
родские власти задумались над 
своими ситуативными словами, 
обещаниями и поступками и не 
принимали поспешных реше
ний, не понятых и не принятых 
простыми гражданами. В конце 
концов, это и наш город, не так 
ли?

Материал подготовлен 
Олегом ФЕДОРЕНКО при

содействии городского 
отделения МОПЧ

ПОЛЬША ГЛАЗАМИ УКРАИНЦА
(Начало в №№ 27 — 29)

НА ПЕРВЫЙ ВЗГЛЯД...

Разумеется, повторюсь, эти запис
ки не предполагают какого-либо де
тального анализа социально-экономи
ческой ситуации в Польше. Они — не 
что иное, как изложение запечатлен
ного беглым взглядом. В конце концов, 
что такое пять дней в чужой стране? 
Но все же, все же...

Но все же некоторые черты польско
го бытия столь разительно отличаются 
от нашего, что не заметить их и не рас
сказать — просто невозможно.

Не даром говорят, что о степени ци
вилизованности народа можно судить по 
тому, как он относится к детям, старикам 
и инвалидам. О последнем и поговорим.

Гостиница “Тина”, в которой посе
лили черниговскую делегацию, нахо
дится на рабочей окраине Варшавы. 
Первое, что бросилось в глаза, — зна
комые таблички со стилизованным 
изображением инвалида на коляске, 
всемирно известным знаком, указыва
ющим, что в этом месте лица с огра
ниченными физическими возможнос
тями неудобств испытывать не будут.

И действительно, всё — начиная с очень 
пологого пандуса и удобной, широкой 
двери лифта и заканчивая санузлом 
(ничто не унижает человека настолько, 
как необходимость просить помощи в 
отправлении естественных надобностей 
организма!), — все рассчитано на удоб
ство как здоровых людей, так и инвали- 
дов-колясочников.

Создавать подобные условия, как 
пояснила администрация гостиницы, 
выгодно. С одной стороны, без выпол
нения этих обязательных для европей
ской страны правил отель не будет сер
тифицирован “на звездочку”, с другой — 
выполнив их, он получает определенные 
налоговые льготы, размер которых оп
ределяется местным самоуправлением.

О том, насколько сложно инвалиду вос
пользоваться общественным транспортом* 
в странах постсоветского пространства, 
говорилось и писалось немало. В Польше 
эта проблема, кажется, решена успешно. 
Подавляющее большинство автобусов, 
обслуживающих тот или иной маршрут, 
обязательно снабжены специальными пло
щадками и подъемниками, благодаря ко
торым инвалиды могут попасть в салон и

покинуть его без посторонней помощи. Ав
тотранспортное предприятие, претендую
щее на обслуживание того или иного мар
шрута, никогда не получит лицензии, если 
имеющиеся у него в наличии машины не 
оснащены указанными устройствами. Ес
тественно, потерять лицензию и право ра
ботать на маршруте не хочет никто, поэто
му перечисленные выше требования вы
полняются безоговорочно...

...В одном из подземных переходов 
мы обнаружили... лифт. На дверях 
подъемника — все тот же стилизован
ный значок. Это — несмотря на то, что 
все переходы оборудованы пологими 
пандусами. Воспользоваться “переход
ными” лифтами могут не только инвали
ды, но и... женщины с детскими коляс
ками. На мой недоуменный вопрос 
польский полицейский не менее удив
ленно ответил:

— Разве у пани нет детей? Или пани 
не знает, что женщине после родов 
нельзя поднимать тяжести? Коляска с 
ребенком весит немало!

Нет, пани (то есть я) этих “буржуйс
ких хитростей” не знает — не в той стра
не выросла.

Да, к слову, пользование 
подобными лифтами — бес
платное. Иногда к их услугам 
прибегают и здоровые пожи
лые люди, которые просто 
нагружены покупками и 
подъем по лестнице для них 
проблематичен. Никому не 
приходит в голову отказать 
им. Никто не старается вос
пользоваться такой возмож
ностью просто так.

Равно как никто, как бы ни 
опаздывал, не старается вло
миться в автобус, идущий по 
так называемому “школьно
му” маршруту. Такой транс
порт курсирует по городу в 
строго ограниченные часы, 
когда дети либо направляют
ся в школу, либо возвращают
ся домой. И поскольку проезд 
в польском автотранспорте 
достаточно дорогое удоволь
ствие, городские власти доти
руют существование школь
ных автобусов.

(Продолжение следует)



ПОРЯДОК РЕЄСТРАЦІЇ ЗМІНИ ІМЕНІ
Ім’я фізичної особи, яка є громадянином України, складається з прізвища, 

власного імені та по батькові, якщо інше не випливає із закону або звичаю.
Зміна прізвища та імені фізичними особами, які є громадянами України, 

дозволяється після досягнення ними шістнадцятирічного віку.
Фізична особа, яка досягла чотирнадцяти років, має право змінити своє 

прізвище та ім’я за згодою батьків або одного з батьків, з ким вона проживає; 
чи піклувальника.

По батькові фізичної особи може бути змінено в разі зміни її батьком свого 
власного імені.

У разі якщо батько змінив своє ім’я, по батькові дитини, яка досягла чотир
надцяти років, змінюється за її згодою.

Реєстрація зміни імені громадян України проводиться за їх заявою відділом 
реєстрації актів цивільного стану за місцем їх постійного проживання.

При поданні заяви про зміну імені громадяни пред’являють паспорт, особа, 
яка досягла шістнадцятирічного віку, — паспорт або свідоцтво про народжен
ня, а особа, яка досягла чотирнадцятирічного віку, — свідоцтво про народ
ження, а також квитанцію про сплату державного мита.

До заяви про зміну імені додаються:
- свідоцтво про народження заявника;
- свідоцтво про шлюб (якщо заявник перебуває в шлюбі), свідоцтво про 

розірвання шлюбу (якщо шлюб розірвано);
- свідоцтво про народження неповнолітніх дітей;
- документ, що підтверджує зміну власного імені батька;
- фотокартка.
Розгляд клопотань про зміну імені провадиться лише за наявності у відділах 

реєстрації актів цивільного стану України актових записів про народження, 
одруження, розірвання шлюбу особи (якщо заявник перебуває у шлюбі або 
розлучився), яка бажає змінити ім’я, у тримісячний термін.

І. С. ЗАВГОРОДНЯ, начальник відділу РАЦС

НАБІР НА НАВЧАННЯ
Згідно з Наказом № 27 від 17.02.99 р. Міністерства праці та соціальної 

політики та Комітету по нагляду за охороною праці України “Про затверджен
ня типового положення про навчання з питань охорони праці” , усі керівники, 
власники та відповідальні особи за стан охорони праці підприємств, органі
зацій та установ повинні пройти навчання та перевірку знань з питань охорони 
праці в спеціальних навчальних закладах.

На виконання вимог Закону України "Про охорону праці” відділ праці УПСЗН 
організовує набір на цільові одноденні курси в м. Славутичі на базі навчально- 
курсового комбінату УЖКГ Київської облдержадміністрації по навчанню відпо
відальних осіб та керівників власників підприємств невиробничої сфери: розд
рібна торгівля, громадське харчування та підприємства по наданню послуг.

За порушення законодавства про охорону праці (ст. 43 — 44 ЗУ “Про охо
рону праці”) юридичні та фізичні особи, які відповідно до законодавства вико
ристовують найману працю, притягаються до дисциплінарної, адміністратив
ної, матеріальної, кримінальної відповідальності згідно із законом.

По всіх питаннях щодо оплати та прийняття участі звертися за адресою 
м. Славутич, Центральна площа,7, міськвиконком, каб.430, відділ праці; 

тел. 3-00-22.
О.П. СЕМЕНЮК, начальник УПСЗН

ДЕРЖАВНА ПОДАТКОВА АДМІНІСТРАЦІЯ УКРАЇНИ
ЛИСТ 

від 22.06.2004 р. № 11496/17-3117 
Щодо застосування податкової соціальної пільги

(Витяг)
Законом України під 22.05.2003 p. № 889-IV “Про податок з доходів фізичних осіб” (далі — Закон) передбачено, що 

податкова соціальна пільга застосовується до доходу, нарахованого на користь платника податку протягом звітного 
податкового місяця як заробітна плата (інші, прирівняні до неї відповідно до законодавства, виплати, компенсації та 
відшкодування) виключно за одним місцем його нарахування (виплати) (ст. 6 Закону).

Ця пільга встановлюється залежно від категорій платників у розмірах 100,150 та 200 відсотків від мінімальної зароб
ітної плати та застосовується до нарахованого платнику податку місячного доходу у вигляді заробітної плати, якщо його 
розмір не перевищує суми, яка дорівнює сумі прожиткового мінімуму, встановленого для працездатної особи на 1 січня 
звітного податкового року, помноженої на 1,4 та округленої до найближчих 10 гривень. З 1 січня 2004 р. розмір такого 
доходу становить 510 грн. (365 грн. х 1,4) на місяць.

Згідно із Законом, платник податку має право на зменшення суми загального місячного оподатковуваного доходу на 
суму податкової соціальної пільги у розмірі, що дорівнює 150 відсотків суми пільги у розрахунку на кожну дитину. У 2004 
р. це становить 92 грн. 25 коп. (61 грн. 50 коп. х 150 %), помножених на кількість дітей (пп. 6.1.2 п. 6.1 ст. 6 Закону).

Згідно з п. 12 Порядку надання документів та їх складу при застосуванні податкової соціальної пільги, затвердженого 
постановою Кабінету Міністрів України від 26.12.2003 р. № 2035, платник податку вважається самотньою матір’ю або 
самотнім батьком (опікуном, піклувальником), якщо на момент застосування працедавцем пільги, визначеної частиною 
"а” пп. 6.1.2 п. 6.1 ст. 6 Закону, має на утриманні дітей віком до 18 років та не перебуває у шлюбі, зареєстрованому згідно 
із законом.

При цьому для одержання такої пільги платник податку зобов’язаний подати до бухгалтерії підприємства, крім заяви 
про застосування пільги, також копію свідоцтва (дублікат свідоцтва) про народження дитини (дітей), копію свідоцтва про 
розлучення та копію паспорта з відміткою про розірвання шлюбу.

Відповідно до норм Сімейного кодексу України (з метою надання податкової соціальної пільги), утриманням дитини 
слід вважати, насамперед, її спільне проживання з одним із батьків. Документом, що підтверджує таке спільне проживан
ня (утримання), може бути довідка ЖЕКу, довідка органу опіки, рішення суду або нотаріально завірений договір між 
колишніми чоловіком та дружиною щодо здійснення батьківських прав та виконання обов’язків тим з них, хто проживає 
окремо від дитини, наприклад чоловіком (статті 109,157 Сімейного кодексу України), тощо.

Таким чином, якщо кожен із колишнього подружжя бажає скористатися правом на застосування до його доходу по
даткової соціальної пільги, визначеної частиною “а” пп. 6.1.2 п. 6.1 ст. 6 Закону (як самотня мати чи батько), то разом із 
поданням до підприємства заяви щодо її застосування подаються, крім документів, визначених у Порядку, документи, 
що підтверджують факт утримання кожним з них дитини чи піклування нею.

С. І. Лекарь, заступник голови

ТЕЛЕФОННА "ГАРЯЧА ЛІНІЯ" ДПІ В М.СЛАВУТИЧІ
Доводимо до відома платників, що 22 липня, з 15.00 до 16.00 за контактним телефоном 2-14-75 буде проведено сеанс 

телефонного зв’язку “гаряча лінія” за участю в.о.начальника ДПІ в м.Славутичі Семако Інни Миколаївни — з питань взає
модії органів державної податкової служби і платників податків та актуальних питань податкового законодавства.

ДО ВІДОМА СУБ'ЄКТІВ ПІДПРИЄМНИЦЬКОЇ ДІЯЛЬНОСТІ
23 липня (п’ятниця), о 15.00, ЗАПРОШУЄМО ВЗЯТИ УЧАСТЬ У СЕМІНАРІ
(Славутич, проспект Дружби народів, 17а, ДПІ в м. Славутичі).
В ПРОГРАМІ СЕМІНАРУ
- погашення простроченної бюджетної заборгованості з ПДВ облігаціями внутрішньої державної позики;
- огляд останніх змін в податковому законодавстві.
Семінар проводиться безкоштовно.

Група громадських зв’язків та масово-роз’яснювальної роботи

СЗАТ "ГРАНДВІС"
повідомляє, що позачергові загальні збори акціонерів відбудуться 7 верес

ня 2004 року, об 11.00, за адресою: м. Чернігів, проспект Миру, буд. 21а.
Порядок денний

1. Про збільшення розміру статутного фонду СЗАТ Трандвіс’’.
2. Затвердження нової редакції Статуту СЗАТ “Грандвіс” .
3. Прийняття рішення про передачу ведення реєстру власників іменних 

цінних паперів.
4. Затвердження умов договору про ведення реєстру власників іменних 

цінних паперів.
Реєстрація акціонерів СЗАТ "Грандвіс” буде проводитись з 10.15 до 10.45. 

Для участі у зборах акціонерам при собі необхідно мати документ, що посвідчує 
особу, а представникам акціонерів — документ, що посвідчує особу, та дові
реність на право участі у зборах, оформлену відповідно до чинного законодав
ства України.

Інформація про збільшення статутного фонду Товариства:
1. Мотив збільшення статутного фонду СЗАТГ р андвіс": статутний фонд 

СЗАТ “Грандвіс” збільшується з метою підвищення ефективності роботи СЗАТ 
“Грандвіс” , а також у зв’язку з вимогами Закону України "Про страхування".

2. Спосіб збільшення статутного фонду СЗАТ “Грандвіс": статутний фонд 
СЗАТ “Грандвіс” збільшується шляхом додаткового випуску акцій існуючої но
мінальної вартості.

3. Розмір збільшення статутного фонду СЗАТ Тоандвіс" — 2 000 200 
(два мільйони двісті) гривень.

4. Проект змін до Статуту СЗАТ Т оандвіс", пов'язаних із збільшенням 
розміру статутного фонду:

Пункт 5.1 Статуту СЗАТ “Грандвіс” викласти в такій редакції:
“Статутний фонд Товариства становить 6 800 300 (шість мільйонів вісімсот 

тисяч триста) гривень і поділений на 68 003 (шістдесят вісім тисяч три) прості 
іменні акції номінальною вартістю 100 (сто) гривень кожна. Форма випуску виз
начена як документарна”.

5. Дані про кількість акцій, що випускаються додатково, та їх загальну 
вартість: планується випустити 20 002 (двадцять тисяч дві) прості іменні акції 
загальною номінальною вартістю 2 000 200 (два мільйони двісті) гривень.

6. Номінальна вартість акцій СЗАТ Г рандвіс" залишається незмінною і 
становить 100 (сто) гривень.

7. Права акціонерів при додатковому випуску акцій СЗАТ Г р андвіс": акціо
нери СЗАТ “Грандвіс” мають пререважне право на придбання акцій, що випус
каються додатково.

8. Дата початку і закінчення подання заяв акціонерами на придбання акцій 
СЗАТ Г р андвіс", що випускаються додатково: подання заяв буде проводи
тись на загальних зборах акціонерів СЗАТ “Грандвіс” .

9. Порядок відшкодування власникам акцій збитків, пов'язаних із змінами
статутного фонду СЗАТ Г рандвіс": збитки, пов’язані зі збільшенням статут
ного фонду СЗАТ “Грандвіс”, не передбачаються. У разі документально підтвер
дженої наявності збитків вони відшкодовуються відповідно до вимог чинного 
законодавства України.______________________________________________

Я, Валерий Проскуров, создал лично для пользы Мирового Сообщества и 
народа Украины 1000 полезных изобретений, полезных моделей, промобраз- 
цов и ноу-хау. Стаж изобретательства — 33 года. Пенсия — 120 грн. Ищу гран- 
тодателей, спонсоров, заказчиков, меценатов. Нуждаюсь в материальной по- 
мощи ВРЕМЕННО (все деньги будут возвращены с процентами). Прошу пере
числять деньги на следующий расчетный счет :

Броварское ООБ 5400 МФО 320122, Код 02760850,В /с 37390004, назначе
ние платежа: материальная помощь л/с 19358 Проскуров Валерий Степано
вич, паспорт НМ 146939. 

•  УПРАВЛІННЯ ПЕНСІЙНОГО Ф О Н Д У У К Р А ЇН И  У  М.СЛАВУТИЧІ ІНФ ОРМ УЄ

Згідно зі звітними даними за І півріччя 2004 року, найбільший вплив на виконання планових показників по надходжен
ню страхових внесків до управління ПФУ у м. Славутичі мають такі підприємства міста: ДСП “Чорнобильська АЕС”, 
компанія “Енергоатом” підприємство “Атомремонтсервіс”, СМСЧ-5, міський відділ освіти, КП УЖКГ.

Крім того, є ряд підприємств-боржників, котрі мають заборгованість (недоїмку) по страхових внесках та заборго
ваність по виплаті заробітної плати, яка тривалий час не погашається.

Станом на 01.07.2004 року загальний борг до УПФУ становить 490,5 тис. грн., у т. ч. недоїмка по страхових внесках — 
477,0 тис. грн., борг по пені — 8,4 тис. грн., борг по штрафних санкціях —  5,1 тис. грн., сума заборгованості з виплати 
заробітної плати становить 3715,9 тис. грн. Найбільші боржники: ДП “Спеценергобуд”, ЦППРВ,

ТОВ ІПП “ Комплекс”, ЗАТ трикотажна фабрика "Єлена", "Атомспецбуд”, ПП Зуєва Е.А, ТОВ “Сучасні деревообробні 
технології” , ПП “Будкомплекс”, ЗАТ "Картонно-паперова фабрика АІ Інвест” , ПП “Домінант”, ПП "Славутичліспром” та 
інші.

Прохання до всіх платників страхових внесків та керівників підприємств-боржників переглянути всі можливості і вжити 
заходи, спрямовані на погашення заборгованості по виплаті заробітної плати та погашенню недоїмки по страхових вне
сках на обов’язкове державне пенсійне страхування та своєчасне перерахування до Пенсійного фонду.

Л.А. ЧИЖОВА, заступник начальника — начальник відділу доходів управління ПФУ в м. Славутичі

При управлінні ПФУ у м. Славутичі з 19 липня 2004 року працює громадська приймальня з питань впровад 
ження пенсійної реформи.

Адреса приймальні: Центральна площа, 7, у приміщенні виконкому, кабінет 428.
Починає роботу “Гаряча лінія" з питань пенсійної реформи за телефоном 3-01-57 (з 10 до 17 години).
Ви маєте можливість отримати інформацію з таких питань:
1) впровадження пенсійної реформи;
1) часи роботи, прийому та телефони відділів управління ПФУ, за якими ви зможете отримати відповіді на питання, які 

вас цікавлять;
2) про хід перерахунку пенсій за додатковими документами;
3) банківські рахунки сплати страхового збору;
4) інші.

В.В.ГАЛУЗО, начальник управління

Відповідно до постанови Кабінету Міністрів України від 22.08.2000 року № 1306, страхове свідоцтво є єдиним для всіх 
видів загальнообов’язкового державного соціального страхування документом, що підтверджує право застрахованої 
особи на одержання послуг та матеріальне забезпечення за державним соціальним страхуванням.

Мають місце випадки, коли особа заповнила анкету на підприємстві для отримання зазначеного свідоцтва, але була 
звільнена і не отримала його. Ці свідоцтва знаходяться на збереженні в управлінні Пенсійного фонду.

СПИСКИ ОСІБ, ЯКІ НЕ ОТРИМАЛИ СТРАХОВІ СВІДОЦТВА:
1. БУРЕНКО ЛЮБОВ ОЛЕКСІЇВНА 11. БЛУДЧИЙ ВІКТОР МИКОЛАЙОВИЧ
2. БОНДАРЕНКО ЮРІЙ ІВАНОВИЧ 12. БІЛОЗЬОРОВ СЕРГІЙ РОБЕРТОВИЧ
3. БЄЛЯЄВА МАРИНА ГЕОРГІЇВНА 13. БЄЛЄНКО ВІКТОРІЯ ВОЛОДИМИРІВНА
4. БЕРВЕНОК ЛЮДМИЛА ГРИГОРІВНА 14. БАРАНОВА ЛЮДМИЛА ВОЛОДИМИРІВНА
5. БОКОВА ЛІДІЯ МИХАЙЛІВНА 15. ВАСИЛЬЄВА ТЕТЯНА МИХАЙЛІВНА
6. БОБРИЦЬКА ЛЮДМИЛА МИКОЛАЇВНА 16. ВОЛКОВА АНЖЕЛІКА ОЛЕКСАНДРІВНА
7. БАЛАН ЮРІЙ МИКОЛАЙОВИЧ 17. ВОВКОГОН НІНА МИКОЛАЇВНА
8. БАЛАШЕНКО ПЕТРО МИХАЙЛОВИЧ 18. ВАСЬКО ГРИГОРІЙ ПАВЛОВИЧ
9. БАВІНА ТЕТЯНА БОРИСІВНА 19. ВАРИВОДА ВІКТОР ПЕТРОВИЧ
10. БОНДАРЧУК ЮЛІЯ ОЛЕКСАНДРІВНА 20. ВЕРЕТА МИКОЛА ЯКОВИЧ 

Якщо ви побачили своє прізвище надрукованим у цьому списку, зверніться у найкоротший термін в управління Пенс
ійного фонду, яке знаходиться в приміщенні міськвиконкому кабінет 416. При собі обов’язково мати паспорт.

За довідками звертатися за тел. 2-95-75.



Мы начинаем... РЕМОНТ

ЗАПИСКИ БЫВАЛОГО 
РЕМОНТНИКА

Краткое содержание предыдущих глав нашего "сериала".
Некая теща, лицо вполне реальное, благополучно проживающая в на

шем славном городе, выдала замуж любимую дочь — дитя изнеженное и 
бестолковое. Новоявленный зять — толковый бизнесмен — души в красот
ке не чает, кроме того, не то чтобы любит тещу, но старается ее не драз
нить. Поэтому, отправляясь в свадебное путешествие "на юга", оставляет 

ей ключи от собственной, слегка неухоженной, квартиры, из которой 
мающаяся от безделья и невоплощенных инициатив женщина вознаме
рилась сделать уютное гнездышко для молодоженов. И она берется за 
дело, с ураганной скоростью успев поменять в квартире двери, окна, 

трубы и установить фильтры. Дальше больше — даме не нравится про
водка и сантехника, и о на, как и обычно, отправляется за покупками в 

магазин "Будматеріали" (Чернигов, проспект Победы, 65)
КОГДА “ЗАМЫКАЕТ” 

ПРОВОДКА...

...Меня разбудил телефон. Зво
нил бригадир рабочих, нанятых мною 
для ремонта квартиры зятя.

— Слушай, хозяйка, никак не мо
жем продолжать работу. Хоть стреляй
те, хоть договор расторгайте, а я сво
их людей на смерть посылать не буду.

— Да о чем вы, Петрович? — вспо
лошилась я. — Какая смерть? Какие 
проблемы?

— Да проводка ваша, мать... 
это... блин ... короче, в очень плохом 
состоянии. Поменять бы. Мы ведь 
“мокрые" работы выполнять будем — 
стены и потолки ровнять, плитку 
класть. Аонаувастакая... тогой гля
ди — замкнет. Кстати, если замкнет 
после того, как мы ремонт закончим, 
будет еще хуже — в случае пожара, 
к примеру.

— Да что вы нагнетаете, в конце 
концов?! Ее там что — вчера проло
жили?!

— То-то и оно, что не вчера. Вет
хая она. Положена бестолково. Ре
монт солидный делаете — а на про
водке экономите!

— Я не экономлю, я не знала. И 
вообще, я в этом ни черта не пони
маю. Где все это продается? В мага
зине “Будматеріали” найду?

— Конечно. Там, точно помню, от
личный выбор. Нам понадобится... 
вы запишите, запишите...

Петрович не ошибся. В магазине 
продавец-консультант очень быстро 
подобрал все, что заказал бригадир. 

Б олее того, порекомендовал новую 
продукцию — более экономичную и 
выгодную с точки зрения качества и 
срока службы. Вышло не дорого. 

'Правда, мне такие покупки делать 
п роще — зять человек небедный. Но 
для тех, у кого со средствами пробле
мы, в магазине можно оформить кре
дит. При мне одна женщина так и сде
лала, да так быстро, что я просто 
диву далась. Нет, таки и к нам нако- 
нец-то пришел цивилизованный 
предприниматель.

“СМОТРИТЕ, ЗАВИДУЙТЕ!..”

...хотелось кричать мне, когда из 
“Будматеріалів” привезли замеча
тельную сантехнику, которую я выб
рала для зятевой квартиры. Как на
зло, никого из любопытствующих по
близости не оказалось. А было на что 
посмотреть, было...

... Разумеется, я вновь обратилась за 
консультацией к Юрию Гольнику, стар
шему продавцу-консультанту, который 
помог мне в предыдущий мой визит.

— Юра, я выполнила 
все подготовительные ра
боты, сменила водо-кана- 
лизационную систему. Да
лее я, вероятно, должна за
менить душ и оба смесите
ля — в ванной и на кухне?

— Само собой. У нас есть 
в продаже смеситепи самых 
различных фирм-производи- 
телей — российских, украин
ских, польских, немецких.
Цены на них весьма умерен
ны — правда, они несколько 
выше, чем на рынке, зато, 
делая покупку у нас, вы пол
ностью гарантированы от 
того, что под видом польско
го товара вам предложат, 
скажем, китайский смеси
тель — наподобие вот тако
го, — Юрий указывает на не
дорогой кран с душем на 
стенде. — Мы имеем в ас
сортименте и такой товар,но 
гарантии на него не даем — 
уж больно ненадежен произ
водитель.

— А на другие — даете 
гарантию?

— Естественно. Срок ее 
колеблется в зависимости от фирмы- 
производителя. Вот на эту, скажем чес
тно, не дешевую, элитную сантехнику 
гарантия длится пять лет. Срок не ма
лый. Правда, должен сознаться, что за 
время моей работы — а я работаю уже 
очень давно! — на этот товар жалоб не 
было, и выполнять гарантийный ремонт 
или замену не приходилось.

— А как это все установить? Туда
ж, вероятно, нужны какие-то особые 
соединительные шланги, винтики, 
гаечки...

— Конечно нужны. Но и они есть у 
нас в широком ассортименте. И что не
маловажно — так это то, что все эти 
комплектующие — унифицированы и 
могут быть собраны воедино даже не
специалистом, по принципу конструкто
ра “Лего”.

Кстати, меняя смеситель на кухне, я 
бы рекомендовал заменить и мойку, — 
Юрий подводит меня к полкам, где на
ходятся раковины. Стоимость — от 78 
грн. за типичную эмалированную мой
ку советского образца до трехсот с лиш
ним гривен за великолепную импортную 
из нержавейки. — Все они, кроме са
мых дешевых, конечно, идут в комплек
те с сифонами. Нам нередко приходит
ся сталкиваться с ситуациями, когда к 
нам приходят люди, приобретшие мой
ки на рынке — без сифонов. К сожале
нию, помочь им в приобретении этой не
достающей, но совершенно необходи
мой комплектующей зачастую не пред
ставляется возможным — на заводе- 
производителе лишь пожимают плеча
ми: от них все подобные изделия ухо
дят в комплекте. Так что лучше не под
вергать себя подобным проблемам и 
приобретать все необходимое в мага
зине — тут тебе и гарантии, и полная 
комплектация, и защита от подделки. 
Хочется сказать и о таком немаловаж
ном моменте, как подбор конфигурации 
кранов смесителя. Наверно, многие за
мечали, что испытывают дискомфорт, 
пользуясь смесителем в гостях у сосе
дей или живя в гостинице. Связано это 
с так называемой двигательной памя
тью — рука запоминает алгоритм дви
жений при пользовании сантехникой 
дома. Поэтому нередко замена привыч
ного домашнего смесителя ведет к воз
никновению у человека устойчивого 
ощущения неудобства-,  от них неда
леко и до депрессии: Благодаря широ
те ассортимента, у нас покупатель лег-

ко может выбрать не только краси
вую, но и удобную для себя модель.

— А как насчет аксессуаров для 
ванной и кухни?

— У нас их огромный выбор!
Да!.. Что правда, то правда — у

меня просто глаза разбежались, гля
дя на изобилие великолепных поло- 
тенцедержателей и крючков, различ
ных форм и конфигураций полочек, 
зеркал, оснащенных светильниками 
и без оных. Мне захотелось приобре
сти сразу все дозаторы мыла и дер
жатели туалетной бумаги, водяные 
фильтры и вытяжки. Я совсем расте
рялась от обилия предлагаемых мне 
видов полотенцесушителей — гово
рят, их могут собрать даже по инди
видуальному заказу и рисунку: имен
но так появились потрясающей кра
соты сушители в виде... цветка. На
конец я выбрала все необходимое.

— Теперь, когда вопрос водо
снабжающей техники решен, я ду
маю, стоит перейти к выбору ка
фельной плитки?

— Самое время. У нас, как види
те, богатейший выбор этих товаров.

— Так ведь и не дешево стоит!
— Но ведь и подобный ремонт вы 

делаете не на год-два. Вы делаете 
это самое малое лет на десять. Так 
неужели минимум десятилетие жиз
ни в условиях полного комфорта и 
гармонии, без раздирающих душу и 
отнимающих время мелких ремонтов, 
подклеек и подмазок не стоит тех 
денег, которые вы вложите в ремонт
ные работы? Дорогого также стоят 
твердые гарантии, что вследствие 
аварии сантехники вы не затопите 
соседей и не будете вынуждены де
лать дорогостоящий ремонт еще и у 
них. Уют, комфорт, уверенность в на
дежности вашего жилья — вложен
ные в это средства всегда окупаются 
сторицей!

...Что ж, мой экскурсовод-кон- 
сультант меня убедил. Как только я 
произведу все необходимые рабо
ты, о которых шла речь сегодня, я 
приеду в “Будматеріали” (Чернигов, 
проспект Победы, 65) за прочей 
сантехникой — там совершенно по
трясающие ванны, умывальники и 
прочие сантехнические предметы, 
без которых не обойтись уважающе
му себя человеку.

Инна БИЛЫМ

ЗДРАВСТВУЙ, ЛЕТО!
Эпизод первый: нежелательная беременность
Свершилось! Закончен год учеб

ный, а с ним долгая пора холодов, 
заброшенности, тоски. Солнце плавит 
асфальт, пылают радуги, закаты, воз
дух пропитан тягучим ароматом цве
тов. Кабы еще и не комары! Но са
мое гпавное — не нужно искать квар
тиру, чтоб “оттянуться” по полной про
грамме На каждой лавочке ресторан, 
на любом газоне — постель... Так, о 
чем это я? Ах да! О подростковой бе
ременности.

Так вот, почему школьницы бере
менеют? А вот и не угадали! Вовсе 
не из-за какой-то там развращеннос
ти с распущенностью. Даже наоборот,

многих остальных) людей. ДЕЛАЕТ 
секс мое тело, имеющее свою инстин
ктивную “индульгенцию”. А ГОВОРЮ 
именно Я. А “Я” как раз и стесняется, 
а потому — молчит. Только вот безо
пасностью как раз “Я” и занимается, а 
вернее — не занимается ввиду отсут
ствия определенности с договоренно
стями.

Ну так что, и дальше будем детей 
запугивать, стыдить и демонстриро
вать собственное неумение достойно 
разбираться со значимыми пережива
ниями? Да еще называть это порядоч
ностью, оправдывать вырванными 
кусками из религиозных текстов.

из-за неосведомленности да еще на 
фоне сверхстеснительности. Объяс
ниться? А пожалуйста!

1. Желание близости определяет
ся не “отсутствием воспитания и раз
вращенностью”, а нормальными воз
растными изменениями организма, ко
торые выдаются за что-то постыдное. 
Кстати, кому это выгодно и для чего?

2. Подавляющее большинство под
ростков ни сном ни духом не знает о 
гормональной контрацепции. Слыша
ли о “каких-то таблетках, от которых 
толстеют” и все! Об инъекционных 
средствах даже и того не слыхали. Что 
такое “Депо-Провера” не знают учи
тельницы, не то что ученицы! Хотя 
один укол на три месяца беззаботных 
сексуальных утех — это ж как здоро
во. Правда? А о том, что все эти таб- 
летки-уколы предупреждают развитие 
раковых заболеваний и прочей гадос
ти, НЕИЗБЕЖНО появляющейся в ре
зультате ПОСТОЯННЫХ МЕНСТРУА
ЦИЙ, так об этом женщины вообще не 
подозревают в подавляющем своем 
большинстве, страдая в “критические 
дни” в святой уверенности, что так и 
надо, что это якобы естественно. Но 
об этом как-нибудь позже, обещаю.

3. Чтоб не случилось беременно
сти, необходимо ПРЕДОХРАНЯТЬСЯ. 
Путей достижения безопасности 
очень много. Но ПРОБЛЕМА в том, 
что об этом надо двоим договорить
ся, а не молча рассчитывать друг на 
друга, что и происходит. А вы говори
те — распущенность. Стыдливость 
непроходимая! Которая и является 
НАСТОЯЩИМ врагом молодых (и

Страх это, господа, обыкновенный 
страх “не вписаться” в местечковые 
правила и быть осмеянным и оплеван
ным. А ВАШИ ДЕТИ ПЛАТЯТ ЗДОРО
ВЬЕМ ЗА ВАШУ ИНФАНТИЛЬНОСТЬ.

А самое обидное то, что ваша ин
фантильность порождает следую
щую. Ну, родится у ребенка, которо
му нет 18 лет, свой ребенок. И про
щай, детство! Натягивается роль 
МАМЫ. А роль ВЗРОСЛОГО, скорее 
всего, уже никогда не сформирует
ся. Так и будет девочка прозябать, 
всю жизнь играя угловатую роль тре
бовательного родителя-контролера 
вперемешку с яростной жалостью 
роли обиженного ребенка. ЖЕНЩИ
НОЙ ОНА НИКОГДА НЕ СТАНЕТ. 
Потому что побоялась в свое время 
ВАШИХ реакций и не обратилась за 
помощью, когда еще не было по
здно. А потом дотянула... Ну что? Вы 
для ЭТОГО ее запугивали?

Аборт, особенно первый, — также 
тема отдельная. Скажем так: послед
ствия на фоне гормонального стрес
са, ну очень далеко идущие, вплоть 
до рака. Как говорится, хрен редьки 
не слаще, а длиннее.

РЕЗЮМЕ
Не стыдно иметь проблемы. Стыд

но, когда они имеют вас, а вы не об
ращаетесь за помощью.

Счастливого всем лета и безмятеж
ной осени! Не доводите себя до край
ностей. Жизнь так прекрасна, когда 
мозги на месте!

Владимир АЛЕКСЕЕНКО, 
психолог, руководитель Центра 
полового воспитания, Чернигов

ФОТОФАКТ
Этот долгострой в городском парке в свое время носил туманно-устрашающее 

название — что-то типа “учреждения спецсвязи", хотя на самом деле ни для кого не 
было секретом, что в помещении должно разместиться местное представительство 
Комитета государственной безопасности. Судя по объемам здания, представитель
ство обещало быть неслабым. Время внесло свои коррективы во внутреннюю поли
тику (к снастью) и в экономику (увы!): в результате перепрофилирования и недофи
нансирования парковый долгострой простоял под открытым небом в состоянии “по- 
луконсервации” чуть менее десятка лет. Специалисты предполагают, что, останься 
он в таком же состоянии еще пару-тройку лет, он начал бы разрушаться.

Сегодня на объекте идут строительные работы. В конце весны здание пе
решло в собственность славутичского филиала предприятия “ОмиТекс”. Факт 
не может не радовать. С одной стороны, не разрушится то, что уже к тому 
явно шло. С другой — есть основания считать, что город все же рассматрива
ется представителями бизнеса достаточно перспективным: кто ж иначе ста
нет вкладывать средства в приобретение здесь недвижимости? В общем, факт, 
запечатленный на этом фото, — очень даже обнадеживающий.


